

## Vorwort.

Der ungeheuerere Krieg mit seinen tiefeingreifenden Einwirkungen auf alle Gebiete hatte die Herausgabe des Adreßbuches für die Jahre 1915 und 1916 verhindert. Wurde auch sein Fehlen von den Behörden und der Bürgerschaft als sehr lästig empfunden, so konnte doch die ältere Ausgabe in vielen Fällen noch Rat und Auskunft geben. Inzwischen sind aber so zahlreiche Veränderungen eingetreten, daß sich die Neubearbeitung des Adreßbuches — Einwohnerbuches soll es auf gut deutsch in Zukunft heißen — nicht mehr hinausschieben ließ. Dabei waren der Schwierigkeiten sehr viele zu überwinden. Sollten sich trotz großer Sorgfalt vereinzelt Mängel und Druckfehler finden, so darf ich um Nachsicht bitten.

6. Flanz.